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他把这种担心化为了努力。“周

末的时候，一起来北京上大学的高中

同学找我出去玩，我都不敢去，在学

校里学习。”

在龚国平眼中，那时的大学生

活不仅仅是紧张的学习，也不缺乏激

情和热血。“我印象最深的是90年

亚运会，是咱们国家首次举办这么

大的活动，感觉就像北京申奥成功似

的，看到祖国越来越强大，心里十分

兴奋。”激动的龚国平为北京亚运会

填了一首词，自称“歪词”，“聊以

自慰，雅俗共赏，从没想到发表”。

“当时有种说法，说在外太空能看见

地球上的唯一建筑物是咱们中国的万

里长城，而11届亚运会会标是一个太

阳照耀万里长城的图案，所以我的词

里提到‘极目天外，巍巍长城，已是

好汉眼巧’，希望‘好健儿，争相努

力，非我谁能夺标’。我国选手每拿

到一块金牌‘心潮涌，国歌高奏，五

星旗飘’。”
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1991年，龚国平从热能工程系毕

业，到江西省工作，从企业最基层干

起，刚到单位住过半年办公室，有时
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“我在农村出生，在农村长大。

上的是村里的民办小学，两个老师教

三个年级。”龚国平学长用这句话作

为 场白。

中考时，龚国平考上江西省重点

中学南昌县莲塘一中。“班上都是镇

上考来的优秀学生，学风很好。”龚

国平很珍惜这来之不易的机会，三年

苦读，他一直是年级前三名。

临近高考时，龚国平本来有机会

保送国防科大，但他最终决定冲刺北

大清华。“从小就听村里大人说，清

华北大是全国大学的佼佼者，我就想

着考上清华北大，给村里争光。”

高考揭榜，龚国平名列全县三

甲。他的分数超过了清华的录取线，

却与志愿的无线电和计算机失之交

臂，被调剂到热能工程系。

“ 有 一 点 失 望 ， 但 主 要 是 兴

奋。”龚国平学长这样描述当时的心

情，“第一次去北京，经过长江的时

候还和同学唱着《歌唱祖国》，越过

高山，越过平原，跨过奔腾的黄河长

江……我是傍晚到的学校，从南门进

去一看，感觉学校真漂亮，有点像刘

姥姥进大观园。但是也有担心，不知

道自己能不能跟得上。”
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热能工程系1986级校友，现任广东省科技厅党组成

员、副厅长，分管高新技术发展与产业化处、科技

交流合作处，负责联系广东省对外科技交流中心工

作。
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在深山沟里一出差就是一个月,干过

经营、研究、设计和管理。

当被问到为何不留在机会更多的

大城市时，龚国平笑说他有“两个情

结”：

第一个是国防情结。“我是江

西人，江西靠近福建，多崇山峻岭，

有不少军工企业。小时候妈妈问我长

大干什么，我说想当解放军。她就说

那你要好好学习，才能去造飞机大

炮。”

第二个是乡土情结。“回到江

西，跟我父母也有关系。他们都是农

民，不想自己的孩子离家太远。我的

兄弟姐妹也都在江西，大家彼此离得

近，觉得比较亲切。”

 小 时 的 憧 憬 就 这 样 变 成 了 现

实，龚国平在江西扎下根来，从经营

部门、技术部门做到管理岗位，一干

就是十多年。

2008年当时已经是江西省国防

科工办科技质量处处长的龚国平，意

外地迎来了人生中一次不小的转折。

“广东省委省政府向全国公

选拔副厅级干部，要求年龄四十岁以

下，担任处长或者副处长若干年。”

在网上看到这条消息，龚国平抱着试

一试的态度报了名。“我太太表示怀

疑，说我们在广东没有任何后台，不

说厅长处长，连一个科长都不认识，

肯定没戏。”

“我说没事，就把它当一种锻炼

提高。反正没压力，9月份考试，8月

奥运会的时候我还熬夜看比赛。”9

月7号，考试在北京举行，龚国平出

了考场就匆匆赶回江西继续工作。

“ 找 不 到 感 觉 ， 考 完 自 己 也 没 把

握。”

结果很不错。“通知那天是9月

18号，九一八。我正穿着军装在一个

地下掩体里参加演习。”广东方面拨

通了他的手机，让他两天后到广东省

委党校面试。面试中“没压力”的龚

国平连过三关，最终从30名候选人中

脱颖而出，赢得了这个机会。

“广东很 放包容，广东省经济

和科技工作多年来一直是全国的排头

兵，是一片干事创业的热土。外地同

志到这里很受尊重，我觉得自己转型

比较成功。”他笑着说。
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对“清华”这块招牌，龚国平有

着独到的看法：“清华两个字是无形

的光环，是一生的财富。但你不能光

靠着这个吃饭，要靠自己努力拼搏，

才能让人觉得你是名副其实的清华

人。”

龚国平认为务实、严谨和低调，

自强不息、厚德载物，才是清华人最

大的财富。“首先把架子放低了，从

零 始，从小做起，踏踏实实把工作

完成好落实好，让人家觉得你能融入

集体把工作做好，大家觉得能把工作

放心交给你，这

很重要。”

他 建 议 清

华后辈：“一定

要与时俱进。在

学校里学到的知

识，今后可能只

能用到百分之十

到二十。如果不

能放下架子，不

断充电，不断加

油，很快会被其

他学校的毕业生

超过。工作中再

学习能力十分重要，选择了学习就

选择了进步，放弃了学习就放弃了未

来。” 

他也激励自己和同学找准自己的

地位：“不应自命不凡，如果不能清

晰地给自己定位，清华出身反而成了

劣势。如果把自己的位置摆错了，人

家会觉得你眼高手低，好高骛远。”

其实龚国平本人就是不断进取超

越自己的最好例证：2006年他为了

给自己充电，再次回到清华，在经济

管理学院攻读了博士后，主攻技术创

新。

龚国平如此体会清华人和清华精

神：“敢于担当，敢于奉献，敢于拼

搏，敢于进取。但心境总是静的，有

大哲的境界、大师的风范。”

“能成为这个学校的学生，我

很自豪。如果说自己在事业上还取得

了一点成绩和进步，要衷心感谢母校

的培养，是母校赋予我扎实的知识功

底，是母校培养了我严谨务实的工作

态度，是母校的校训教育我如何做人

做事，是母校的光环照耀着我每一步

成长历程。”他笑着说。
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